

Zeitschrift: Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse
Herausgeber: Aînés
Band: 12 (1982)
Heft: 4

Rubrik: [Impressum]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

EDITORIAL

L'autogestion... sous le cactus

Ce cactus est apparu à plusieurs reprises dans «Aînés» ces derniers mois. Le mot recouvre une idée, celle d'une rubrique occasionnelle qui permet à tout un chacun d'exprimer des opinions qui lui sont chères et qui ne «collent» pas nécessairement à celles du plus grand nombre. «Des idées nouvelles, capables de nourrir une réflexion, de bousculer des tabous et de provoquer des réactions», disions-nous en préambule à l'article signé François-Xavier Charles, publié dans la page de l'éditorial du n° 2/82.

Depuis lors beaucoup d'encre a coulé sous le cactus. Preuve en soit la page du courrier des lecteurs de ce numéro (p. 38). Nous nous en félicitons.

Le but (dialogue) paraît donc atteint. Dans son article intitulé «Une vieillesse autogérée» M. F.-X. Charles a évoqué un problème fondamental face auquel chacun réagit de sa manière, selon son tempérament et ses convictions profondes. La réaction de M. Paul Henchoz (p. 38) est intéressante, digne d'estime parce qu'elle permet à chacun non seulement de se reconnaître, mais de se sentir personnellement concerné. Certes, pour une partie de la population âgée, l'idéal paraît être cette autogestion de la vieillesse qui existe déjà dans de nombreux domaines. Tenez: les clubs, par exemple. Que certaines grandes institutions sociales comme Pro Senectute, l'Hospice Général de Genève ou encore des services sociaux communaux, aident à leur constitution en donnant au départ le coup de pouce nécessaire, nous paraît être très appréciable. Et que, le club constitué, il soit amené à se prendre en charge, à s'assumer entièrement, en d'autres termes: à s'autogérer, est excellent. D'Yverdon à Genève en passant par Lausanne, sans oublier les cantons de Neuchâtel, du Valais ou de Fribourg, en avons-nous vu de ces vaillants clubs d'aînés, dirigés, animés par des personnes retraitées qui excellent à entretenir l'enthousiasme et font ronronner la machine. Cela,

c'est précisément de l'autogestion; c'est à la fois positif et exaltant.

Mais il n'y a pas que les clubs. Il y a tout le reste: les voyages, les cours 3^e âge, les immeubles spécialisés, les homes, et nous en passons. Des domaines où le mot «ghetto» menace et où il est parfois réalisé. Dans nombre de domaines on agit encore, hélas, comme si les «vieux» étaient incapables de se diriger et d'assumer leurs responsabilités. Mais alors on peut se poser cette question: sans promoteurs encore actifs, c'est-à-dire non retraités, ces vacances, ces voyages parfois au long cours, ces universités, ces logements intégrés, existeraient-ils? Rien n'est moins sûr. Dès lors, où doit commencer, où finit l'autogestion? Nous pénétrons là dans un domaine mouvant, aux contours mal définis, chaque être humain étant unique... et tout peut s'imaginer. Rien ne serait plus faux que de vouloir ériger des principes immuables, des règles rigides et définitives. A chacun son tempérament, à chacun son idéal. Si l'encadrement est souhaité par certains, c'est là leur droit le plus strict. Si d'autres adhèrent à un club parce qu'il a été créé par la mairie, par une entreprise, par une institution sociale, c'est peut-être parce que ce parrainage est sécurisant. Il n'y a rien à redire là-contre. Et si d'autres aînés enfin, optent pour une indépendance totale, pour l'initiative privée, nul ne saurait leur en vouloir, bien au contraire. Tout, répétons-le, est affaire de tempérament.

Ceci dit, chers lecteurs, ne manquez pas de lire l'excellente lettre de M. Paul Henchoz. D'accord avec M. Charles, qui ne faisait que mettre le doigt sur la notion d'autogestion, il dissèque le sujet avec bon sens, cœur et esprit. M. Charles a installé la sonnette. Celle-ci a tinté et nous a valu des réactions intéressantes, porteuses d'idées dignes de réflexion. A vous, lecteurs, de la faire encore tinter. C'est si chouette, la discussion!

AÎNÉS

Administration
Yves Debraine

Rédaction
Georges Gygax

Secrétariat
Isabelle Capt

Editeur

Société coopérative «Aînés»

Président:

Claude Badel, Romanel

Vice-président:

François-Xavier Charles

Genève

Imprimeur

Presses Centrales Lausanne S.A.

Régie des annonces

Pour la Suisse romande:
Annonces Suisses S.A., «ASSA»
Place Bel-Air 2, 1002 Lausanne

Tél. 021/20 29 31

Pour la Suisse allemande et le Tessin:
Media-Agentur, Rolf Müller
Case postale 371, 8027 Zürich
Téléphone 01/202 33 93/94

Comité de fondation

Dr L.-M. Bircher
Claude Badel
Marc Guignard
† Bernard Peitrequin

Abonnements

Fr. 23.— par année
Etranger Fr. 27.—

Toute
reproduction
des textes
ou photos
interdite
sans
accord
préalable
avec
la Rédaction